

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Depositos mortuorios, según muestrario.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'75; semestre, 7'50; año, 12'50.

Para de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 12'50.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.

El pago será adelantado.

Diario Independiente • Dos ediciones

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26 y calle de San Gregorio, 24, bajos.

COOPERATIVA DE ABONOS

Soy navarro... y el entusiasmo enciende mi corazón al pasar mi juvenil mirada por las columnas de la «Revista Mercantil de Valladolid», reflectores de la prosperidad agrícola de Navarra. Estos libros universitarios me alzan implacables del regazo de mi madre y ocho largos meses de vida estudiantil me clavaban en Valladolid para no poder volar al nido de mis amores, a la perla de mi pueblo.

Amante, desde mi cuna, de la clase agraria y del progreso social navarro, admiro, sin conocerlos, a los señores Yoldi, Flamarique, Muñoz y a otros muchos hermanos míos, entusiastas navarros, infatigables protectores del pueblo sufrido y trabajador y sin saber expresarme en estilo sociológico, solo les diré: ¿son ustedes navarros y amantes desinteresados de Navarra? pues funden todas las cooperativas posibles de producción; quizá la presente generación no lo agradezca, pero las futuras lo aplaudirán.

Hágame el favor, señor director de EL ECO DE NAVARRA, de reproducir los párrafos de este artículo «Cooperativa de abonos» que le remito, corta o de la «Revista Mercantil» de Valladolid, porque si no tengo pluma para escribir, tengo tijeras para saber cortar de la prensa lo que es bueno para mi querida Navarra.

«Se cita en Navarra la idea de instalar una gran fábrica cooperativa de superfosfatos, con dos millones de pesetas, la cual ha de ser eminentemente popular y democrática, y dentro de cuya esfera han de fraternizar todos los Sindicatos agrícolas y todas las Cajas rurales.

Allí, en aquel país, funcionan ya actualmente, y de una manera admirable, ciento cincuenta instituciones agrarias, habiendo adquirido 600 vagones de superfosfatos y pagado puntual y religiosamente más de 680.000 pesetas. Federadas existen cuatro Cajas, las de Olite, Ujeu, El Fuego y San Martín de Unx, que han aportado un capital de más de 200.000 pesetas para la Harinera cooperativa, hallándose dispuestas a llegar hasta el sahurrido, antes que caer en las redes de un avasallador mercantilismo.

Esto prueba que la región navarra ansía instituciones de economía popular, por medio de las cuales pueda llegar en breve a su social regeneración.

Y llegará indudablemente, pues la cruzada que se ha iniciado en la prensa republicana con eco simpático en el corazón de los labradores navarros, y ya se han presentado los planos modelos para una fábrica cooperativa de veinte mil toneladas de producción de superfosfato, que, según datos que he podido obtener de la agricultura navarra.

El capital, como hemos indicado, será de dos millones de pesetas, dividido en aportaciones populares de cincuenta pesetas.

Única y exclusivamente podrán ser aportacionistas los labradores sindicados y asociados y también los demás agricultores a medida que se vayan organizando en Sindicatos y Cajas.

Si aquí en Castilla desapareciera de una vez tanta rutina y tanto apego como hay a lo viejo e inservible; si se destruyera la apatía que tiene ategados a muchos, y la incertidumbre no fuese la característica de casi todos, seguramente no morirían en flor tantas esperanzas, ni quedarían relegadas al olvido tantas iniciativas como sin duda existen en los sufridos agricultores castellanos.

Los parrocos rurales de Navarra son los que han alzado esa bandera de redención de los agricultores; que haya aquí en Castilla quien negue a sí mismo, y el sufrido pueblo castellano que labora estas inmensas planicies, marchará por el camino de su renacimiento social.

Madúrese el proyecto de una gran fábrica cooperativa de abonos, tan necesaria aquí como en Navarra, y distribuyéndose las aportaciones equitativamente, prohibiendo todo acaparamiento, para que el pobre labrador, como el rico, puedan unidos formar ese núcleo de acción vigorosa, de acción popular, que contrastará esa otra que tiene al labrador amarrado a la servidumbre del capital ageno. Esto es lo que se propone a los agricultores navarros y lo que conseguirán sin duda, dado el esmero que todos hacen para que en breve sea un hecho tangible lo que muchos han creído no pasaría de mera ficción.

Y tú, pueblo agricultor castellano, despierta de un letargo, sacude el sopor que te domina y tiende los ojos hacia la parte del

horizonte por donde, si tú quisieras, asomaría el sol de tu regeneración».

Notas militares

EL NUEVO UNIFORME

Es de color verdoso apropiado para que se confunda con el terreno en campaña a corta distancia y evite que las fuerzas constituyan buen blanco para el enemigo, por efecto de los colores vivos del traje. El pensamiento es, sin duda, excelente, aunque en verdad hay muchos partidarios del actual, por amor a las glorias conquistadas en diversas ocasiones por los pantalones encarnados.

Aunque son para nosotros muy respetables todas las opiniones, creemos que ha de ser conveniente para todos llegar a un uniforme único; es decir, al que pueda y deba llamarse uniforme del Ejército.

Todos los militares, de las distintas armas y cuerpos, constituyen parte integrante de un todo, cuya misión es la más alta de cuantas competen a las diversas agrupaciones sociales.

En ese todo, cada cual desempeña su cometido, sin que el de éste ni el de aquél, sea más ni menos importante; pues siendo todos los cuerpos y armas piezas de la gran máquina defensora de la Patria, no puede faltar ninguna sin que el organismo funcione mal.

De modo que, siendo todos, elementos idénticos valiosos, lejos de haber inconveniente en que vistan lo mismo, está indicado que así sea.

Se ensaya uno nuevo, en la creencia que será mejor que los actuales, lo natural es que se deje a todos de eso que ha resultado bueno, si así sucede al fin.

DESTINOS

La propuesta de Carabineros del presente mes comprende, entre otros, a los siguientes jefes y oficiales:

Coronel don Antonio Rovira, residente en Pamplona, a la Dirección General; teniente coronel don Nicolás Saurina, a Coruña.

Capitanes: D. Ricardo Fontan y don I. defonso Año, de las Comandancias de Cadiz y Coruña, respectivamente, a la de esta provincia.

Tenientes: D. Fernando García, de la Comandancia de Navarra a la de Huesca; don Manuel Valle, de la de Estepona, y don Marcel Moreno, de la de Salamanca, ambos a la de esta provincia.

PRESUPUESTO

Ha sido aprobado el de la Comandancia de Ingenieros de esta plaza, que importa 2.001 pesetas.

Le ha sido concedida la de San Hermenegildo al comandante de Artillería don Ignacio Mazaros y el ingreso en la escala de aspirantes a posesión de la misma orden al comandante don Manuel Izquierdo.

CRUZ

Le ha sido concedida la de San Hermenegildo al comandante de Artillería don Ignacio Mazaros y el ingreso en la escala de aspirantes a posesión de la misma orden al comandante don Manuel Izquierdo.

MODAS

LAS FALDAS Y EL CALZADO

Varían tanto las modas, que no es posible describir una hechura fija; pero si podemos decir, después de consultar autorizadas opiniones, que la falda se compone, por regla general, de tres piezas tomadas sobre el ancho mismo de la tela: primera, el delantero; segunda, los dos lados; tercera, la espalda. Después de cauciar la hechura que quiera darse al bajo, lo cual depende del ancho de la tela, se corta el paño delantero dándole todo este ancho y describiendo a cada lado una ligera curva; se hace lo propio con el paño de lazo, después de suprimirle aproximadamente un cuarto. Desde abajo se describe asimismo una curva dirigiéndose hacia la parte superior. La tercera pieza debe conservar todo el ancho del paño, y se frunce hacia lo alto para formar el detrás de la falda. No olviden ustedes que en el paño delantero se establecen en dos piezas, y que estas han de tener de 2 a 3 centímetros de profundidad hacia la parte superior. En los de las caderas, dándole de 0,04 m. a 0,05 m. de profundidad. Conviene advertir, y así lo dice quien sabe lo que dice, que las entropiadas han de medir 0,06 m. a 0,08 m. de ancho, excepto la del paño del centro, que mide el doble. Dicho se está que todo ello varia según la gordura de la persona. La longitud de la falda está en relación (por supuesto) con la estatura y el grueso del

vientre y de las caderas. Lo esencial en toda falda interior es que ciñan bien las caderas y se ajuste perfectamente al vientre.

Signen siendo en el calzado «a lo Luis XV», los tacones. Los zapatos de «solrés» y de casa, cada vez más guarnecidos; bordados de seda ó de enuro, y hasta calados también. Muchos llevan barretas de «strass»; otros, diminuto lazo con hebillas diminutas también, y si ésta es de «strass» antiguo, mejor que mejor. Abundan los zapatos de «tisi» de oro y de plata lo mismo para «solrés», que para «interieur». Pero los preferidos, así como las medias, son los de igual color que el traje.

Ochagavía

UN INCENDIO

Esta mañana algunos vecinos del cercano pueblo de Izalzu han dado cuenta de que la borda propiedad del vecino de esta don Juan Angel de Carlos había sido destruida por un incendio, pereciendo dos bueyos, dos vacas y una ternera que en ella había, haciéndose ascender las pérdidas a unas tres mil pesetas.

Ninguna persona se hallaba en el edificio ya que la sirvienta encargada del ganado, ayer tarde vino a casa del dueño.

No saben pues las causas del siniestro ni la hora en que comenzara, pero se cree que el incendio se inició en la parte más alta del edificio donde depositan la paja. Lo cierto es que a las dos de la mañana todo estaba ya destruido.

El edificio no estaba asegurado, pero estos propietarios de bordas están convenidos en construir nuevamente entre todos sus dependencias de esta clase, aminorando así los perjuicios particulares.

El corresponsal.

25 de Enero de 1908.

Ventoleras

¡Bonita ocasión para librarse con la niebla!

¡Ah! ¡Quién fuera vate siquiera modernista, para colocar a los lectores un soneto de velatitinos versos hablando del polvo tamizado, de la nota gris, de los girones de la nube acosa... de la niebla, en fin, que, con ríos y sin ríos, con modernismo ó sin él, resulta incómoda, antipática, antihigiénica... y tres ó cuatro antes más, de que ahora no me acuerdo.

La cuestión, es que hace días en las opalinas de del atardecer... (¡Caramb! ¡me sale esto a la moda!) páidos nimbos se extienden por las calles de Pamplona, y pónese triste el alma y algo averiada la ropa...

¡Qué nos es pa el alma ni el traje la sustancia pagajosa! Como el ganado vacuno transmitimos las personas, según el espeso vaho que sale de nuestras bocas y que se arrojaba a la neblina... Las farolas dan reflejos macilentos, que es sudario de la luz aquella capa lechosa.

La gente transita, fría, deprisita, silenciosa, ¡esto es Londres! piensa alguno y... ¡Esto es Londres! corrobora uno que ve a los ingleses esfumarse entre las sombras y las opalidades de las calles de Pamplona.

Leo:

«La insigne actriz María Guerrero, durante su estancia en Coruña, última población de España donde estuvo antes de emprender el viaje a América, aprovechó los pocos ratos de ocio que el teatro la dejaba, para aprender a tocar la gaita».

¡Pues es lo único que al arte dramático le faltaba! Que a más de escasez de obras le vayan ahora con gaitas!

El archimillonario Carnegie se hace despertar con suaves melodías tocadas en el órgano por un músico de talento. Dicho sea sin faltar al yanqui archimillonario; lo de «hacerse despertar» es de un gusto estrofalario.

neval Mac M'hón se encuentra en Yaguan y no hay nada que temer. Lo importante es hallarse alerta, porque cuando todo está previsto pronto se adoptan medidas. Si mañana, por casualidad, recibiese orden del general Kailly para cortar los caminos, quisiera que se cumplimentase en muy pocas horas.

«Ese trabajo no ha de ser largo, porque por todas partes hay rocas inclinadas sobre los caminos, y con solo hacerlas deslender rodarán hasta el valle, deshaciendo cuanto encuentran».

«Justo, pero ante todo hay que estar prevenidos. Tenemos pocas rocas de minas y si viniese semejante orden, con tal de que mis colegas tomen también medidas, en un solo día no quedaría un camino entre Bitché y Dabo. De suerte que ni un avión ni una caja de municiones podrá pasar de la Alsacia a la Lorena».

«Esto fué lo que me dijo, y después acompañándome hasta la puerta, me estrechó la mano».

Cuando regresaba muy pensativo, vi en las alturas de Altemberg algunos soldados ocupados en planta: una empalizada a lo largo de la vertiente. En el pueblo reinaba la mayor confusión; las gentes corrían de un lado a otro preguntando qué sucedía. Dos ó tres compañías de infantería se ocupaban en un sembrado de patatas. En todo aquel día y el siguiente no hice otra cosa que correr de Fromthal a Ebnburg, a Hangewiller, a Granthal y a Meitwig para dar

Una cosa es que suene la música cuando uno se despierta, y otra cosa que se despierte uno, precisamente porque la música suena.

Todas las interrupciones son enojosas, cuando no son groseras ó inconvenientes. Y venirle a uno con músicas «a lo mejor de su sueño».

¡Prefiero aprender la gaita lo mismo que a la guerra!

El caso es que un señor llamado Hatt, acaba de inventar un despertador musical, para poner al medio de que se vale Carnegie, al alcance de los que no somos archimillonarios.

Campos y mercados en Navarra

Siempre predominando la impresión halagüeña por lo que se refiere a la situación agrícola de nuestra comarca.

Los sembrados desarrollanse con lozanía, acaso con sobrada lozanía, pues resulta innegable que el tiempo templado de que disfrutamos no es el más propicio de la estación y que una súbita helada podrá causar al campo grandes perjuicios.

Con todo, los labradores se muestran satisfechos y en tanto desechan sin temores acerca del buen desarrollo de los sembrados, ocupanse con verdadero afán en la replantación del viñedo, operación a que se han entregado con verdadera actividad, en el presente año la mayor parte de los agricultores navarros.

Los precios, como se verá en la sección correspondiente, se mantienen con firmeza, aun cuando en muchas plazas el mercado aparezca en calma, debido a lo adelantado de la estación, que hace escasen las existencias.

Notas locales

Urroz

Estamos con una espesa niebla, que apenas se puede ver, pues en este momento, siete de la mañana, está muy cerrada, despidiendo bastante frío.

El campo está bueno.

Los labradores se ocupan en layar para después sembrar menudales.

Esta semana se han vendido algunas partidas de trigo con destino a diferentes puntos de la provincia.

Puerto de la Reina

Tiempo bueno, con algunas nieblas.

Los sembrados superiores; los labradores se emplean en hacer hondalanes unos, y otros en abonar las viñas con abonos vegetales, y los demás en el arranque de injertos y barbados, habiéndose vendido durante la semana algunas partidas de injertos, pero todavía hay muchos y de su perior clase. También hay mucha existencia en barbados.

Biarroz

Disfrutamos de un tiempo magnífico, quizá mejor del que conviene en esta estación; pues de seguir así, es indudable que la planta adalautará prematuramente exponiéndose a algún trastorno atmosférico de fatales consecuencias.

Por las noches y aun a ratos de día nos vemos envueltos en una densísima niebla. En lo referente a mercados todo paralizado.

Los labradores se ocupan, unos sembrando avena tardía y los más en el cultivo de sus tierras para la siembra de menudales.

Medigorria

Los campos, en magnífico estado, pues el tiempo favorece todas las labores agrícolas.

Durante la última semana se han vendido 870 cantaros de vino al precio de 2,25 pesetas, que dejó indicado.

Ratella

El día de hoy magnífico, el mercado no tan animado como lo merecía el día, se conoce que los labradores quieren aprovechar el buen tiempo que hace para las labores del campo de la presente época.

El mercado de ganado de cordero bien concurrido, como traen los de esta época del año, que se presenta en la plaza, el gordo para la matanza.

Cascante

El tiempo hermoso y la tierra con mucha humedad, diciendo algunos labradores que perjudica a los sembrados la temperatura.

Poco movimiento en el mercado.

Ochagavía

No ha habido variación en el estado de

Entre los cuales tengo el honor de contarlos. Y no lo digo como quien revela un secreto interesantísimo.

Me parece bien; formal, la idea de esa señor. ¡Qué viva el despertador musical!

¡La música me divierte y adquirí el instrumento y lo pondré en movimiento así que yo me despierta!

la temperatura que sigue siendo primaveral.

Algunos labradores mueven sus tierras aprovechando la bondad del tiempo, cosa que desde hace muchos años no se había logrado aquí.

Huelga decir que los campos presentan un aspecto hermoso, adelantados mucho, en términos, que la generalidad de los labradores desearían fríos que detuviesen su crecimiento; temerosos de los fuertes hielos que por lo común castigan en esta estación.

De la Ribera se tienen noticias de que la parición se obtiene en inmejorables condiciones.

El mercado en calma habiendo regulares existencias de aceite.

Villafraanca

Ya terminó el arranque de la remolacha y entrega de ella.

La situación en todo lo demás que concierne a la vida agrícola, es buena debido a las excelencias del tiempo.

El mercado en calma a causa de las pocas existencias tanto en líquidos como en granos.

Sarralde

Seguimos con tiempo espléndido, propio de primavera.

El ruicónado Febo muéstrase amable y condescendiente, visitándonos con asiduidad cual insparable amigo.

De continuar como hasta la fecha, para esta montaña será cortísimo el invierno actual.

Los campos ganan que es un primor, presentando inmejorable aspecto.

Lodosa

Hoy 25 hace el Sol, como hace dos meses no lo hemos visto; pues puedo asegurar que en ese tiempo, un día sí y otro también ha llovido de poco a mucho.

Los frutos se encuentran bastante adelantados que lo necesario, y es de suponer que lo que no ha hecho (frio) lo haga y entonces padezcan mucosísimo mas, es precisamente las habas.

Obanos

Signe el invierno con su temperatura benigna, favoreciendo al desarrollo de toda clase de plantas; si así fuese la primavera, era de esperar una cosecha muy buena.

Signen paralizados los mercados de vino a pesar de haber muchas cubas en venta.

Durante la semana se han vendido 1.000 cantaros de vino, 500 robos de trigo, 200 de cebada, y 2.000 de sal al bajo precio de 35 céntimos por robo.

Lerín

Continúa el tiempo en el mismo estado que los días anteriores, si bien esta hoy bastante triston y con tendencias a arrojar otra vez mas cantidad de agua, que volverá a roturar las fincas agrícolas que se encuentran bastante retrasadas.

La siembra de ajos no se ha comenzado todavía, por no poderse hacer labor alguna en el regadío.

Los olivares presentan mediano aspecto, efecto de la nebrilla que los ha atacado.

También muchos sembrados que se hicieron temprano, se ponen bastante amarillos por la mucha humedad.

Leiza

Los demás artículos que no menciono en la sección de precios es porque no tienen relación con los mercados de las plazas en general; el vino, por ejemplo, tiene aquí dos ó más precios, como el aguardiente, vendiéndose para fuera del pueblo desde 3 pesetas hasta 3,50 el cantaro y para la localidad desde 4 pesetas a 4,50 cantaro.

En el día de ayer se suspendieron los trabajos para la construcción de la carre-

Poilettin de EL ECO DE NAVARRA 11

Por la Patria

desesperar; que los alemanes no se aventurarian en nuestros bosques, porque desconocen las veredas y «fadaia otras muchas cosas que no impiden el que yo mismo estoy preocupado, por que recordaba todo cuanto nos había dicho un año antes el capitán Rondeau. Los labradores que él había letenado en Luttenburgo desfilaban a mi vista, y además me avegonaba la idea de que los bávaros y bandoneñeros hubiesen derrota a los franceses en el primer encuentro. Yo me imaginaba que sería diez contra uno; pero, a pesar de todo, me entretuse. Aquella fué nuestra primera noche mala; cuando oía a María Rosa levantarse y abrir nada sucediese; ni una hoja se movió; el viento seis horas de sobre la tierra y, a lo largo del río, las ranas dejaban en su canto monótono. La agitación interior me pe no podía dominar. A las cuatro Ra got me puse a latar; llamaban. Me vestí, y al paso a latar; llamaban. Me vestí, y al paso de dos minutos bajé a abrir.

Un hombre, el hijo de Klein-Nickel, de

tera que desde esta villa conduce a la de Escarza, por lo que los vecinos de la última villa citada no estarán muy contentos.

La carne de ternera se vende a 1,40 kilo, ídem de vaca a 1,30.

Huevos a 1 peseta docena.

Prestios

Trigo.—Urroz a 5,90 pesetas robo; Obanos 5,75; Garralda 6; Puente de 5,75 a 6; Villafra de 5,75; Lerín 6,25; Lodosa 5,50; Estella a 5,75; Ochagavía 5,50; Biurrún 6,25; Cascante 6; Mendigorría 5,75.

Cebada.—Urroz a 3,20 pesetas robo; Obanos 3; Garralda 4; Puente 3; Villafra de 3,20; Lerín 3; Lodosa 3,25; Estella 3,25; Ochagavía 3,25; Biurrún de 2,75 a 3; Cascante 3; Mendigorría 3.

Avena.—Urroz a 2,60 pesetas robo; Obanos 2,75; Garralda 2,50; Puente 3; Villafra de 2,25; Lerín 2,25; Estella 2,75; Ochagavía 2,50; Biurrún 2,75.

Maíz.—Urroz a 4,50 pesetas robo; Obanos 4; Puente 4,50; Villafra de 5; Lerín 4; Lodosa 4; Estella 4,50; Biurrún 4,75; Leizaola 4,25 a 4,50.

Habas.—Urroz a 4,50 pesetas robo; Obanos 4,25; Puente 5; Villafra de 5; Lerín 4,25; Estella 4,75; Ochagavía 4,75.

Alubias.—Urroz de 12 a 16 pesetas robo; Obanos 11; Garralda 16; Puente de 11 a 15; Villafra de 12; Lerín 9,50; Lodosa 9.

Garbanzos.—Urroz de 15 a 24 pesetas robo.

Ajaco.—Urroz 4,25 pesetas robo; Obanos 4,75; Garralda 7; Puente de 4 a 4,50; Estella 3,75.

Besa.—Urroz 4,25 pesetas robo; Obanos 4,75; Ochagavía 4.

Vino común.—Urroz 3,50 pesetas cántaro; Obanos 4; Garralda 3,25; Puente 2,40; Villafra de 2,25; Lerín 3,30; Estella 3; Ochagavía 3,50; Biurrún 2,75; Cascante de 2 a 2,25; Mendigorría de 2 a 2,25.

Vino rancio.—Urroz 9,40 pesetas cántaro; Villafra de 14.

Aguardiente seco de vino.—Villafra de 16 pesetas cántaro.

Id. de orujo.—Garralda 9 pesetas cántaro; Villafra de 12.

Añisado de vino.—Villafra de 20 pesetas cántaro.

Id. de orujo.—Villafra de 16 pesetas cántaro.

Acette.—Urroz 16,50 pesetas arroba; Garralda 22; Puente 18,75; Villafra de 18,50; Lerín 18; Lodosa 18; Estella 18,75; Cascante 15.

Patatas.—Urroz a 2 pesetas arroba; Garralda 1,50; Puente de 1,50 a 1,75; Villafra de 1,15; Lerín 1,15; Lodosa 1; Ochagavía 1,25; Biurrún 2; Leizaola de 2 a 2,25.

Precio de los jornales a seco.—Urroz a 2,25 pesetas; Obanos 2,25; Garralda 2,50; Puente de 2,25 a 2,50; Villafra de 2; Lodosa 2; Mendigorría de 2,75 a 3.

Idem con vino.—Obanos a 2 pesetas; Garralda 2.

Idem con la costa.—Urroz a 1,15 pesetas; Garralda 1,50; Lerín 1,75; Biurrún 0,75.

El trigo en provincias

En la Lonja de Barcelona se han hecho menos transacciones que en las semanas anteriores manteniéndose, no obstante, con firmeza los precios que oscilaron de 49 a 50 reales fanega.

Los arribos de trigo por la estación del Norte, aunque también menos numerosos que en semanas anteriores, no dejaron por eso de revestir importancia.

Anteayer jueves, llegaron 52 vagones de dicho grano, la mayor parte de Segovia, Medinaceli, Olmedo, Sanchidrián, Sigüenza y Burgos, cotizándose, según partida, a 49, 49,25, 49,50 y 50 reales fanega.

Valladolid.—En general la tendencia es firme y sostenida, cotizándose a 60 reales, término medio la fanega de 34 libras.

Palencia, a 48 reales la fanega de 92 libras.

Salamanca, a 48,50, Burgos 49 y Logroño 49,50 los 44 kilos.

tación y a la prensa, para la cual tiene frases de mucho elogio que agradecemos con toda nuestra alma.

El señor Lagarde da las gracias en nombre del personal técnico y entre la mayor alegría se despiden todos, y yo no tengo tiempo ni espacio para hablar más, porque el F. I. A. T. se va, completamente lleno, y todos nos tenemos que quedar en Liédena.

Pero no he de terminar sin dedicar un elogio a Micaela, la inmensa cocinera que puede competir con Brillat Savarin, la gran cocinera pamplonica que ha puesto al mingio en todas las cocinas del mundo en Liédena.

En el momento de los brindis, brindó también el distinguido Ingeniero señor Colás, del cual ya hablaré mañana.

Suenan cohetes y la Diputación marcha. Me obligan a salir, me asocio a los vivas a los diputados y me quedo entre cohetes y vivas viendo como los autos desaparecen.

GARCILASO.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Yanci, Barbarin y Anue; así como las cuentas de varios años de Sasajo, Lodosa, Abaurraba, Bearin, Echavarri y Arguiñano.

Se facultó a los Ayuntamientos de Echarri-Aranaz, Goizueta, Castillonuevo, Aizarna y Junta de los montes del Bidasoa y Berroarán para vender y entregar materiales de construcción.

Se autorizó al concejo de Lizarraga de Izagualda para que divididas en suertes iguales continúe el cultivo de 60 robadas por cuatro años.

Se autorizó a la oncesa de Villanueva de Yerri para adjudicar los arbolitos a los vecinos que ofrecieron cantidades.

Se aprobó el contrato celebrado por el Ayuntamiento de Lerga para el arreglo del reloj municipal.

Se ordenó a los alcaldes de Adoain, Acoiz y Aspuz exijan de los vecinos denunciados por aprovechamientos abusivos las indemnizaciones correspondientes.

Se declaró que el Ayuntamiento de Artazu debe abonar las 616,20 pesetas que se le reclaman para pago de vides americanas.

Se declaró nulo un aprovechamiento de Goizueta y se autorizó la celebración de nuevas subastas de varios lotes.

Se devolvieron bajo rascibo al Ayuntamiento de Arano los justificantes de las cuentas de 1897 a 1906.

Habiendo solicitado el Ayuntamiento de Estella autorización para vender una naveta hallada al derribar el convento de San Francisco, se dispuso recomendarle que acuda al M. I. Sr. Gobernador que suspendió la anterior subasta fundada en disposiciones legales, exponiendo las circunstancias que concurren en este caso y muy especialmente los constantes requerimientos de los que reclaman participación, y una vez obtenida, recurra de nuevo a la Diputación.

GACETILLAS

Lo que ocurre en la plaza del Mercado público con los perros, es intolerable.

Decimos esto, porque no solo no se nos ha atendido en otra ocasión que hicimos idéntico ruego al que vamos a hacer ahora, sino que ya la cuadrilla de perros que todos los días se reúne en la plaza del mercado en expectativa de un descuido de algún carnicero o triplicarista, ha llegado al colmo de lo inaguantable por las muchas molestias que originan a los que diariamente tienen que acudir al mercado, porque los carniceros y triplicaristas tienen que redoblar su vigilancia, y lo que aún es peor, porque las correrías y juegos de los pobrecitos canes, que mejor estarían en sus casas, originan desgracias como la que ayer ocurrió, la cual, si no revistió consecuencias graves, es probable que mañana, si no se adopta alguna medida, tengamos que lamentar una sensible desgracia.

Sobre las nueve de la mañana de ayer habían tomado la cotidiana posición frente a las tablas de carne, lo menos diez y seis perros. Uno de ellos, al correr, empujó tan violentamente a una pobre anciana, que cayó al suelo sin sentido.

Esta pobre mujer, llamada Ruperta Gasque Garayoa, de 74 años de edad, tuvo que ser conducida en una camilla al hospital civil, donde se le apreciaron fuertes contusiones en una pierna.

Por supuesto, el perro que originó la caída será precisamente uno de los muchos cuyos dueños desconocen los agentes municipales tan celosos en la persecución de perros conocidos que no llevan bozal.

Esperamos que el Alcalde, teniendo muy presente lo ocurrido, ordenará al perro la más estrecha vigilancia en la plaza del mercado, a fin de evitar esa diaria manifestación canina que atropelladamente recorren las galerías del piso bajo del mercado, tirando a la gente y aprovechando los descuidos de los carniceros para distraer algún trozo de carne.

Por no haberselo adoptado antes alguna medida, ayer ocurrió una desgracia; quiera Dios que otro día no la tengamos que lamentar de peores consecuencias.

La comisión municipal de Fomento ha informado en sentido negativo la instancia de los barrenderos cesantes a causa de la subasta del servicio de limpieza; instancia en la que solicitaban el nombramiento de peones hijos del ramo de obras municipales.

Nuestro amigo el virtuoso e ilustrado sacerdote don Primitivo Vergara se encuentra enfermo de algún cuidado.

Muy de veras le deseamos su restablecimiento.

Ha sido desmontada y deshecha la campana mayor de la torre de la parroquia de San Nicolás.

Tal determinación obedece por causa a que dicha campana se rajó, y la junta de fábrica había dispuesto refundirla para hacer una nueva.

Dicha campana fue construida hace la friolera de sesenta y un años.

Ayer tarde era esperado en Tudela el Obispo de aquella diócesis Ilmo. Señor Dr. D. Santiago Ozcoidi, respetable

amigo y paisano nuestro, con objeto de asistir a las misiones que en aquella población se celebran.

Ha fallecido en Madrid a los 82 años de edad, nuestra paisana doña Serapia Huarte, viuda del que fué nuestro respetable amigo don Fermín Rodin.

Damos el pésame a la familia, que reside en esta ciudad.

Nuestros lectores están enterados por haber aparecido en nuestra sección «Administración foral» de que nuestra Excm. Diputación ha tomado el acuerdo de practicar la inspección de las legitimaciones de comunes de Tafalla, nombrando al diputado don Félix Amorén para que con los asesores o personal que se necesite, haga ese trabajo.

Esto es lo mismo que propuso nuestro estimado colaborador don Carlos Sanz en sus últimos artículos, por los que tantas felicitaciones viene recibiendo.

Nos parece muy bien el celo de nuestra Diputación, y que se haga extensivo el examen a toda la provincia.

También nos consta que muchos interesados, al ver la poivreda movida por tales artículos están practicando gestiones para ponerse en condiciones de poder luchar, si son llevados a los Tribunales por sus legitimaciones.

El miércoles último sobre las once de la mañana ocurrió una sensible desgracia en las minas «Escolamendi» de la villa de Lesaca.

Un obrero llamado José Angel Michelena tuvo la desgracia de ser alcanzado por una vagoneta recibiendo con los topes y enganches de esta, terrible golpe en la cabeza.

El infeliz obrero fué asistido en seguida convenientemente, pero las lesiones sufridas eran tan graves que determinaron su muerte a las dos horas de ocurrir el triste accidente.

¡Descanse en paz el alma del infortunado obrero José Angel Michelena!

En Arriajona han contraído matrimonio nuestro estimado amigo el ilustrado médico de la beneficencia municipal doctor don Serafín Hader con la distinguida señorita Manuela Domezain.

Bendijo la unión el párroco don Eugenio Mendioroz, y apadrinaron a los contrayentes un hermano del novio y una tía de la novia.

Los numerosos invitados fueron obsequiados espléndidamente, habiendo salido los novios a pasar la luna de miel, que les deseamos sea interminable y llena de felicidades y venturas.

El gobernador civil interesa la busca y captura de Constantino Penon Larrosa, de 23 años, natural de Zaragoza, desertado del Regimiento de cazadores de Almansa 13º de caballería de guarnición en esta plaza.

Por don Ignacio Muro se ha solicitado del Ayuntamiento la concesión de la plaza de toros para dar bailes de máscaras durante los días de Carnaval.

Leemos en un periódico de Orens: «Continúa la emigración mermando considerablemente la población rural. Las faenas agrícolas las realizan en casi todas las aldeas los mujeres y los niños.»

Según informes oficiales, el día 10 del actual y en el trayecto comprendido entre las estaciones de Garinoain y Carrascal fué sustraída de un tren de mercancías una caja conteniendo cajetillas de tabaco egipcio que pesaba 41 kilos, y de los cuales correspondían 25 al tabaco.

Practicadas las averiguaciones propias del caso, resultó que los autores y cómplices del delito fueron los mozos de tren Francisco Villa e Ildefonso García, el conductor Vicente Rillo y el maquinista y fogonero del tren, del cual fué robada la caja de tabaco.

Este se lo repartieron amigablemente y cada uno se desprendió de las cajetillas que pudo vendiéndolas a bajos precios al mozo de limpieza de los trenes restaurant Pedro Trepiano y camarero de la fonda de la estación de Alsasua José Polvorosa.

A uno de los sustractores se le ocuparon 36 pesetas, producto de la venta del tabaco; y la caja sustraída estaba valorada en 1.240 pesetas.

El juzgado entiende en el asunto.

En nuestra conferencia con Vitoria en el número de ayer, habrían visto nuestros lectores la noticia del fallecimiento del que en vida fué cumplido caballero y distinguido amigo nuestro don Domingo Baraibar y Muro.

El finado era muy conocido en Pamplona y su muerte ha sido generalmente sentida, pues en esta capital contaba con muchos amigos y muchas simpatías.

A sus hijos y demás distinguida familia le enviamos la expresión sincera de nuestro profundo sentimiento.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del estómago. Consulta diaria de diez a una, Zapatería, 52.

Per el exceso de anuncios que insertamos para la plana tercera, nos vemos obligados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada «NOTICIAS RECOMENDADAS»:

Vides americanas, Labradores, Tránsito, Calzado, Se venden, Se necesitan Yraza y Compañía, «Puros», Sustitutos Jabón químico, Máquinas de injerta Agente marítimo, Tocino, Operarios carretería.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 24 (8 noche).

Para las fiestas

Puede darse como seguro que para las próximas fiestas de Agosto se celebrarán dos concursos: uno de ganados y otro hipico.

En ambos se concederán premios en metálico.

Paseo militar

Las tropas de esta guarnición realizarán mañana un paseo militar al mar-

Como ya hemos anunciado el día 14 del próximo mes de Febrero comenzarán los ejercicios de oposición a las escuelas de niños, vacantes en este distrito universitario.

El cuestionario se facilitará el día 2 del mismo mes en la secretaría de la Universidad.

Los que tengan que completar la documentación deberán verificarlo inmediatamente, pues de lo contrario quedarían excluidos.

A pesar de lo desahogado del tiempo ayer acudió bastante público a la sesión celebrada a las siete en el cine Balloch.

Se estrenó una película muy interesante y que gustó mucho, que lleva por título «Naufragio de un acorazado».

Nosotros, en nombre de muchos asiduos concurrentes al cine y en el nuestro propio, rogamos al señor Balloch retenga en el programa de hoy y si es posible en el de mañana la notable película de actualidad y que tanto ha llamado la atención «Boda del infante don Carlos», pues son muchos los que no la han visto.

Esperamos del señor Balloch que atenderá esta petición.

La V. O. T. de San Francisco de Asís celebrará mañana, cuarto domingo de mes, los siguientes cultos:

A las siete de la mañana comunión general.

A las diez misa solemne con el Santísimo expuesto.

A las tres y media de la tarde rosario, estación, reserva, procesión con el Santo, p. ática y vía-crucis, en la iglesia de RR. MM. Recoletas de esta ciudad.

El ministro de la Gobernación está mandando el reglamento por que han de registrarse los cinematógrafos para evitar que en ellos ocurran catástrofes como las que recientemente se han registrado en el extranjero.

Las funciones que hoy se representarán en el Teatro Gayarre, han sido muy bien recibidas por el público, por lo que en las horas en que aquellas tendrán lugar por haberse elegido un programa del más selecto del género chico.

Es de esperar que el Teatro Gayarre sea hoy muy concurrido.

Mañana a las nueve de la mañana se verificará en el Ayuntamiento la recepción del alistamiento de los mozos del actual reemplazo.

Todo el día de ayer estuvimos envueltos en una espesa niebla.

A última hora de la noche la niebla comenzaba a levantarse.

La temperatura es desahogada.

Ha dado a luz con toda felicidad Echarri-Aranaz un robusto niño la esposa de nuestro querido amigo el comercio industrial don Raimundo Urmeneta.

Tanto la madre como el nuevo vástago se hallan en perfecto estado de salud.

Nuestra enhorabuena a los padres.

Adoración Nocturna.—En la noche de hoy a mañana le corresponde hacer la vigilia al turno noveno titulado «San José».

Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.

Los agentes municipales denunciaron ayer a la Alcaldía a dos mendigos postulador.

Otros dos por el mismo motivo y por tener domicilio fueron encerrados en el depósito municipal.

En el Gobierno civil de Logroño se recibió un título de farmacéutico expedido a favor de don Isaac Pedra Iglesias y Arza, natural de Pamplona.

En la inspección municipal se presentó ayer una denuncia sobre la desaparición de un libro de texto de un estudiante que fué encontrado en una librería de compra-venta.

Resistidos se evitan y curan con el uso de las Pastillas Morelló.

Per el exceso de anuncios que insertamos para la plana tercera, nos vemos obligados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada «NOTICIAS RECOMENDADAS»:

Vides americanas, Labradores, Tránsito, Calzado, Se venden, Se necesitan Yraza y Compañía, «Puros», Sustitutos Jabón químico, Máquinas de injerta Agente marítimo, Tocino, Operarios carretería.

HA FALLECIDO:

En Puente la Reina doña Florentina Osés.

R. I. P.

INAUGURACIÓN DEL PUENTE DE LIÉDENA

A las nueve de la mañana montamos en el hermoso automóvil del querido amigo D. Joaquín Solórzano, Guerdendain, Francia y yo.

Solórzano al lado de su simpático chauffeur empuñó la manivela, y allá vamos camino adelante rasgando la niebla que ocultaba completamente el camino.

Parece la niebla una infinita sucesión de cortinas que se van levantando para dejar paso al hermoso «German» 25 H. P.

Hasta Monreal vamos bien porque el paisaje no tiene atractivos, y en cambio los tener, en menor grado, los chistes que tengo que soportar a Francia y a Pío.

En Monreal nos saludó el sol y almorzamos en honor del rubicundo Febo que enciende la palada cresta de la Hija.

Estando almorzando lamentamos la falta, mejor dicho la ausencia, porque nuestro amigo no falta nunca, de don Eugenio Lizarraga, que estaba invitado al acto y que debía haber tomado plaza con nosotros en el preciso auto de Solórzano.

Llega otro auto y en él vienen Francia (don Ramón) y Galar que parece un oro.

Con sol espléndido partimos de Monreal y se reanudan los chistes malos.

Al pasar por Idocin saludó a una bella muchacha conocida, y como si este mi saludo hubiera sido un postre salado al Sol, nos metemos de nuevo en la niebla, espesa, negra, fría, que hiela hasta los huesos.

Gracias al gran chauffeur que guía como Nazario, que si nó, a estas fechas no hay cronista.

En los cambios es donde está algo flojo el gran chauffeur, pero le disculpaba la niebla que no permitía ver las cuevas.

Todos los camineros saludan con respetuosa ceremonia nuestro paso. Nosotros suponemos que nos han tomado por los padres de la provincia.

Cuál sería la niebla que al pasar sobre Aldunate y sobre Nardúes no vimos las casas.

Dedicamos al pasar un recuerdo al señor Oroz.

Y llegamos perfectamente a Liédena.

La niebla se levanta para que pudiéramos ver la enorme grieta de La Foz.

rez de Ciriza, todo el Ayuntamiento y juez municipal don Florencio Unanue, y acto seguido procedese a la bendición del puente.

A la cabeza de la comitiva van los diputados señores Larraya y Goizueta.

Terminada la ceremonia de bendición, que es muy breve, el alcalde anuncia al pueblo que se ha abierto el paso público y el pueblo se desborda y corre por aquel bello camino, situado en el río.

Debajo está la vieja barca, como humilde derrotado.

Terminada la ceremonia tomamos por asalto la oficina del señor González, y en ella emborrono cuartillas como un 40 H. P. traga kilómetros, y estando en esta labor vemos entrar magistralmente en el puente el F. I. A. T.

¡Bien venidos, amigos!

El puente se compone de dos arcos de 30 metros de luz, rebajados al décimo, sobre los que descansan los montantes que reciben las vigas maestras longitudinales y transversales que son las que forman el emparrillado que sostiene el firme.

Tanto los arcos como los montantes, vigas y firme, están armados de barras de hierro, según el sistema de la Sociedad empleada por la casa constructora.

Los estribos son volados perfectamente empujados en el firme y sostenidos por 24 ménsulas a cada lado y coronados por seis pilastras y una bonita barandilla.

Sobre las cuatro pilastras extremas se alzan unas columnitas dispuestas para recibir las luces que en ella se han de colocar; y a los costados de las citadas pilastras, que forman la entrada y salida del puente, se han colocado aguas arriba del puente los escudos de España y Navarra y aguas abajo los de la Merindad de Sangüesa y pueblo de Liédena.

Las obras se han llevado a cabo en el plazo de seis meses, y no ha ocurrido en ellas ninguna desgracia.

Después de tomar estas notas, que escribo cargando en la pared, nos avisan que la hora del banquete es llegada y subimos a casa del señor alcalde donde se da la comida.

Todo lo que escribo son notas tomadas con gran precipitación y llevadas al papel con rapidez vertiginosa.

Preside el párroco don José María Rada y Barasoain, a su derecha están el coadjutor don Hermenegildo Oyaga y Rebolé y los diputados don Lorenzo Oroz y don Máximo Goizueta, y a su izquierda están don Manuel Larraya, y el Ingeniero don Enrique Colás. Están además don Aniceto Lagarde, el alcalde don Joaquín Pérez de Ciriza, don Antonio Los Arcos, don Mario Bellier, don Jacinto Miranda, don Ricardo Gastón, el señor Arteche, el ingeniero don Daniel Múgica, don Darío López de Calle, don Florencio Unanue, don Nicanor Pérez de Obanos; don Ponciano Galar, don Ramón Francia, don Veremundo Barber, don Martín Zabala, don Angel Harina, don Manuel González, don Joaquín Solórzano, don Esteban Francia, don Pío Guerdendain, don Serapio Zozayas, don Estanislao Osés, y no sé si alguno más, porque estoy escribiendo en la mesa donde comemos, estoy oyendo un montón de chistes, y he bebido mucho champán, y estoy entre Luisa y Guadalupe, dos encantos que, aunque me inspiran, no me permiten que escriba.

El banquete ha sido espléndido, succulento, como pudiera haberlo servido Lhardy, es decir mejor que Lhardy, porque en Lhardy no sirven a la mesa unas señoritas como las hijas del Alcalde de Liédena, Inés y Guadalupe, y como Luisa, (que fué con Guadalupe la gentil camarera de nuestra mesa) encantadora señorita que honra a Aibar, y como Emilia.

Múgica dice que ponga todos los adjetivos que quiera.

Gastón dice: ¡Admirable cuatrena!

Y todos los comensales convienen en admirar a las bellas muchachas que nos sirven la mesa.

Guadalupe, Inés, Luisa, Emilia, cuatro encantadoras muchachas que elevan alto el pabellón de Liédena, de Aibar y de Pamplona!

El champán no se acababa nunca, y después de una botella de champán vino otra, y cuando acabamos 20 llegaron a la mesa otras 20 con las cuales nos obsequio la Casa constructora del puente.

El día de hoy de champán!

El alcalde señor Pérez de Ciriza da las gracias a todos, diputados, invitados y prensa, por su asistencia al acto, y felicita a la Casa constructora del puente.

El señor párroco también pronunció breves frases, emocionado, en el mismo sentido.

El señor Oroz también pronunció elocuentes frases de felicitación a la Casa de los Cementos Portland, de Sotayo, a sus ingenieros y al personal técnico de la Dipu-

En Liédena

Tuvimos que detenernos a la entrada del puente, hermosísimo, esbelto, y allí vimos a don Aniceto Lagarde, a don Benito Arteche, jefe de sección, al amigo Zozaya provisto de una máquina fotográfica más grande que el puente, al simpático amigo Nestor, y a Ramón Francia y a Galar, que ya han llegado sin novedad.

En el pueblo se equivocaron, y nos reciben con cohetes y bandeo de campanas.

Solórzano sospecha que esas manifestaciones de entusiasmo pueden ser dirigidas a la prensa.

Dejémosle con su sospecha.

Desciendo del automóvil como un acordeón viejo. Helado de frío; y todo por no haber querido bajar las cortinas. ¡El amor al paisaje!

Nuevamente volvemos a echar en falta la presencia del amigo Lizarraga.

Solórzano tiene los bigotes acaramelados.

A la entrada del puente esperamos a los diputados, que no llegan.

Aprovechamos estos momentos para las presentaciones, y tengo el gusto de saludar a los señores Ingenieros de la casa «Cementos Portland de Sotayo» don Enrique Colás y don Mario Bellier, y al encargado don Manuel González.

Esta casa es la constructora del puente.

El pueblo, con su Alcalde don Joaquín Pérez de Ciriza, esperan al otro lado, agolpándose en masa.

Y los diputados sin venir.

De pronto suenan las campanas, y allá, junto a la venta del alto, vamos pasar como un torbellino, un auto. Ahí están, dijimos todos, pero pasó un cuarto de hora y no llegaban, y suponiendo que hubieran sufrido averías, partió a buscarlos el auto de Solórzano. Al poco rato entraba en aguja, spongamos, el auto que conducía a los diputados don Manuel Larraya y don Máximo Goizueta, y al teniente coronel de Ingenieros don Antonio Emiliano Los Arcos.

Después de los saludos correspondientes, esperamos un momento a ver si llega el enorme FIAT de Múgica que trae a don Lorenzo Oroz, diputado del distrito, al doctor don Daniel Múgica, a don Jacinto Miranda, a don Ricardo Gastón y a don Darío López de Calle, pero como tarda y como están los sacerdotes revestidos y hace mucho frío, da comienzo la ceremonia.

La bendición

El clero parroquial está formado por el párroco de Liédena don José María Rada y Barasoain, don Hermenegildo Oyaga y Rebolé, coadjutor, y don José María Rada y Franco, párroco de Javier.

También están el párroco de Yasa, don José María y Miranda, el alcalde Sr. Pe-

Guipuzcoa

San Sebastián 24 (9 noche)

Administración local

Ampliando las noticias que ayer le comunicó respecto a lo tratado por las comisiones de las Diputaciones vascongadas en la reunión que celebraron en la villa de Zumarraga, se sabe que en la villa de Zumarraga, se sabe que en la villa de Zumarraga...

De sport vasco

El domingo se jugará en el frontón Moderno un partido de desafío entre Tacolo y Baltasar y Chiquito de Azcoitia y Chortena mayor.

Conciertos

A las cinco de la tarde se ha celebrado en el Gran Casino el primer concierto clásico de la actual temporada, el cual se ha visto muy animado.

Dos reuniones

El domingo celebrarán junta general los cosecheros de esta capital para la renovación de cargos y aprobación de cuentas.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 24 (10.30 noche)

Sobre una denuncia

El gobernador civil y fiscal de esta Audiencia han celebrado esta mañana una detenida conferencia con objeto de tratar acerca de una denuncia presentada sobre los malos tratos que se dice son víctimas los nacionalistas señores Murruaga y Bilbao, detenidos con motivo de los pasados sucesos.

Por lesiones

En el muelle de Ripa ha sido detenido un tripulante del «María Mercedes» llamado Antonio Martínez Arias, que a bordo había herido a otro tripulante.

Sport fustado

Con gran insistencia ha circulado hoy el rumor de que en Algorta una niña de diez años que se encontraba jugando al «diábolo» tuvo la desgracia de que el carrerle la cayera a la cabeza produciéndole la muerte casi instantánea.

No he podido confirmar oficialmente la noticia, pero por desgracia, tiene visos de realidad.

Una reyerta

En la plaza vieja han reñido esta mañana dos mujeres. Una de ellas haciendo uso de un garfio de colgar carne agredió a su contraria Carmen Mendizabal produciéndole una herida de consideración, que le fué curada en la casa de socorro y luego pasó al Hospital.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 24 (6 tarde)

Firma régia

Esta mañana ha despachado con don Alfonso el señor Maura y varios ministros. Los decretos sometidos a la régia sanción han sido muchos y de distintos departamentos.

La nota de los más interesantes es la siguiente: De Gobernación.—Autorizando la lectura y presentación a las Cortes de varios proyectos de ley entre ellos el de protección a la Industria y Comercio y fomento de nuevas líneas de Navegación.

Otro aclarando un artículo del Reglamento para la ejecución de la ley del descanso dominical. Otro aprobando el Reglamento para la aplicación de la ley de protección a la infancia.

Otro referente a la aprobación de las subastas relativas a la construcción de estaciones radiográficas en Canarias y Baleares, y tendido del cable telegráfico entre la península y la primera de dichas islas.

De Fomento.—Decreto autorizando la presentación en Cortes del proyecto de ley de ferrocarriles secundarios, y otros.

Varios decretos sobre ascensos y jubilaciones reglamentarias entre el personal de dicho departamento.

También el señor Maura sometió a la régia firma algunos decretos de la Presidencia, y celebró una larga entrevista con el Soberano.

Los periodistas, al salir del regío Alcázar el presidente, le interrogamos, convencidos de que la audiencia celebrada con don Alfonso no había carecido de importancia política.

El señor Maura contestó, sonriente, que nada nuevo ocurría y que se había limitado a dar cuenta al Rey del estado actual de la situación política y de la marcha probable de los debates parlamentarios, destacando la labor que el Gobierno pensaba realizar en una y otra Cámaras.

También preguntamos al señor Maura sobre la marcha de la cuestión marroquí, pretendiendo averiguar si era

cierto, como se dice, que el Gobierno español había acordado la ocupación de Mar-Chica por nuestras tropas.

El presidente, sin abandonar su peculiar sonrisa, contestó evasivamente, diciendo que el Gobierno sostenía, respecto a la cuestión de Marruecos, el criterio de siempre, esto es: llevar las cosas con prudencia y procurar estar a cubierto de cualquier eventualidad.

Los liberales

Se ha confirmado el cambio de impresiones habido entre los señores Moret y Montero, respecto a la actitud de los liberales en frente de algunos de los principales proyectos del Gobierno.

El señor Moret nos ha dicho que la campaña que él y sus amigos harán en el Parlamento, será de ruda oposición, sobre todo en lo que se refiere al proyecto de administración local.

La cuestión de Marruecos será tratada por los liberales con alteza de miras y elevado espíritu patriótico.

En cuanto se refiere a otros proyectos interesantes, los liberales se hallan decididos a presentar numerosas enmiendas, y en el de administración local, solo aceptarán aquella que realmente les parezca más ajustada a las exigencias de la vida de los municipios.

Por su parte, el señor Montero también nos hizo algunas manifestaciones, aunque sin abarcar tantos puntos como su compañero.

Trató, principalmente, de la cuestión de Marruecos, diciendo que es su deseo promover un amplio debate sobre esta cuestión, que constituye un problema nacional.

Añadió que el debate se planteará en ambas Cámaras, aunque la discusión comenzará primero en el Congreso, de donde no tardaría en pasar al Senado.

El señor Montero cree que entre el gobierno francés y el español debe existir algún acuerdo secreto, que si dejase de serlo, pondría en claro muchas cosas que hoy no tienen fácil explicación.

Ministeriales

Es probable que hoy se lea en el Senado el proyecto de ley sobre ampliación de las funciones policíacas en Barcelona.

El señor Besada hallase decidido a dar nuevo impulso a lo relativo a las subastas para las obras de la Gran Vía de Madrid, convencido de que tal proyecto es una mejora indispensable para el desarrollo y mayor importancia de la capital de España.

Lo del doctor Moliner

Al hacer nuestra obligada visita al señor La Cierva, le hemos preguntado acerca del conflicto creado con motivo de la prisión del doctor Moliner, en Valencia, contestándonos, evasivamente, que dicho asunto había pasado a ser de la exclusiva competencia de los Tribunales.

Reos palatinos

La Reina Victoria y el príncipe de Connaught han paseado esta tarde, en coche, por la Casa de Campo.

Don Alfonso ha estado ausente del regio alcázar poco tiempo a causa de haberse dedicado hoy la mayor parte del día al despacho de asuntos de gobierno.

El día ha sido hoy espléndido en Madrid, viéndose los paseos en extremo concurridos.

La «Gaceta»

Este diario oficial publica hoy los decretos de indulto, ya conocidos, al dar cuenta de la firma régia, y entre otras disposiciones de menos interés inserta la relativa a la aprobación del Reglamento creando la comisión permanente de protección a los Institutos y Sanatorios antituberculosos.

De provincias

Huelga estudiantil.—La supresión de colgaduras.—Enques españoles.—De Marina.—A esperar a los Reyes.

Valencia.—Continúa en el mismo estado la huelga de los estudiantes de la Facultad de Medicina.

Hoy han recorrido en manifestación las principales calles hasta llegar al Instituto provincial, donde comenzaron a aborotar hasta que los escolares de dicho centro se unieron a los primeros.

Una vez juntos los del Instituto y los de la Facultad de Medicina, continuaron la huelga volviendo a recorrer las calles.

La opinión comenta severamente esas algarazas que a nada práctico conducen como no sea perjudicar a los mismos alumnos en sus estudios.

Barcelona.—El alcalde interino señor Bastardas se muestra muy extrañado del revuelo que se ha producido por el hecho de no ostentar colgaduras ni iluminación el edificio del Ayuntamiento el día de la fiesta onomástica del Rey.

Dice el señor Bastardas, que ya en 1906, siendo también él alcalde, ocurrió lo mismo, sin que nadie se extrañara ni mucho menos diera al incidente alcances relacionados con determinadas miras políticas.

Entonces tratábase del cumpleaños de la reina, y tampoco hubo colgaduras ni adornos en los balcones de la Casa Consistorial.

Terminó el señor Bastardas diciendo que no se arrepentía de lo hecho, pero que lamentaba profundamente haber causado molestias y despertado suspiros.

tadero marítimo ha trasladado la insignia de almirante al crucero «Carlos V».

Cádiz.—El general Matta y su jefe de Estado Mayor el señor Santaló van en el cañonero «Terror» a esperar la llegada de los Reyes.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with columns: Denda perpetua 4 por 100 int., Denda amortizable a 5 por 100, etc. and rows: Denda perpetua 4 por 100 int., Denda amortizable a 5 por 100, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 00'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 000'00.

Paris 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 24 (11 noche)

Otro proyecto

En el Congreso ha sido presentado y leído un proyecto de ley cuyo objeto es impedir que se saquen de España las obras de arte antiguas.

Administración local

Han sido entregados a los diputados en el Congreso ejemplares del dictamen de la comisión correspondiente sobre el proyecto de ley para la reforma de la Administración local.

Dicho dictamen alcanza hasta el artículo 171.

Mañana quedarán ultimados los artículos siguientes del proyecto hasta el 268.

Don Carlos y su esposa

El infante don Carlos, que vino a Madrid, para pasar aquí el día del Santo del Rey, ha salido para Cannes, donde se encuentra enferma su esposa la princesa Luisa de Orleans.

Dimisión retirada

El conde de Bernal ha retirado la dimisión del cargo de secretario del Senado, que presentó cuando la Cámara acordó costear los billetes kilométricos de ferrocarriles para los senadores.

En las Cámaras

Congreso

Hoy, como es sabido, reanudábase las tareas parlamentarias, a pesar de lo cual no había, ni entre los políticos ni el público, expectación alguna.

La primera parte de la sesión resulta bastante desanimada por ser escasa la concurrencia lo mismo en escaños que en tribunas.

El señor Gonzalez Besada lee el proyecto relativo a protección a la industria, fomento de líneas de navegación y ferrocarriles secundarios.

A continuación el señor Rodriguez San Pedro lee un proyecto de ley prohibiendo la venta de objetos de arte antiguos, al extranjero.

A propuesta del señor Dato se acuerda que en lo sucesivo las sesiones de la Cámara popular comiencen a las tres y media de la tarde.

El señor Moret pide explicaciones respecto a la publicación del Libro Rojo ofrecido por el señor Allendesalazar, detallando la intervención de España en la cuestión de Marruecos.

El referido ministro contesta justificando el hecho de que aun no se haya podido terminar el referido Libro Rojo y ofreciendo distribuirlo en breve a los señores diputados.

El señor Zulueta dirige una pregunta que contesta satisfactoriamente el señor Maura.

El señor Portela se lamenta de que el Ayuntamiento de Barcelona no adorna su colgaduras los balcones de su edificio el día del santo del Rey. Pregunta si se han suspendido las leyes que se refieren a la celebración de festejos oficiales.

El señor Junoy: ¿Qué leyes? El señor Portela: Las leyes del Estado español.

El señor La Cierva da explicaciones del hecho, diciendo que el mismo Alcalde en propiedad, señor Sanllehy, ha dado sus excusas al ministro, no aprobando lo hecho por el Alcalde interino de Barcelona.

El señor Portela no se declara satisfecho, insistiendo en que se ha faltado a lo que prescribe el artículo 22 de la Ley provincial, al referirse a fiestas oficiales, en la que forzosamente debe incluirse el Santo del monarca, que se celebra como fiesta oficial en toda España.

Suscítase un incidente entre los señores Junoy y Portela, al que hábilmente pone término la presidencia.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.-CAPITAL 6.000.000 PTAS.

OPRACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUJORALES DE Tudela, Elizondo y Estella. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Prestamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 idem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 idem y a un año 3 y 1/2 por 100.

EL MILAGRO del Dr. RENAUD

Remedio único positivo é infalible contra la tisis. El mejor reconstituyente del mundo y de resultados inmediatos. Adoptado en el Hospital de Santa Cruz, de Barcelona. En venta, don Valentin Marquina, calle Nueva, 1, Pídanse prospectos.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGUROS. Capital social: 10.000.000 de pesetas. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes: Por imposiciones de un año, el 5 por 100 anual. Id. de seis meses, el 4 por 100. Id. de tres meses, el 3 por 100. Id. a la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse a las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

podido apoyarse en ninguna ley (porque no existe) para castigar el acto reprochable del alcalde interino de Barcelona.

Protestan los liberales, y se produce un escándalo, que continúa a pesar de los campanillazos de la presidencia.

El señor Portela dice que con el criterio del señor La Cierva todos los Ayuntamientos de España podrán hacer lo mismo que el de Barcelona, y eso no se puede consentir, porque es un delito.

Vuelve a hablar el señor Junoy defendiendo al alcalde interino.

Interviene el señor Moret censurando el hecho de que se trata.

El señor Junoy niega a éste la importancia que se le atribuye, diciendo que en la Casa del Ayuntamiento de Barcelona se hizo lo principal, que es izar la bandera.

El señor Villanueva dice que el proceder del alcalde interino de Barcelona no puede tolerarse, y que, si no hay ley que lo castigue, esa ley es una necesidad y debe establecerse.

Contesta el señor La Cierva insistiendo en sus manifestaciones anteriores.

Interviene el señor Burell y termina el debate.

Orden del día Se procede al sorteo de secciones. Se pone a discusión el acta de Lucena, y el señor Alvarella apoya un voto particular.

Al terminar dicho diputado su discurso, se levanta la sesión.

Senado

Comienza la sesión de la Alta Cámara a las tres y media, presidiendo el general Azcárraga.

El ministro de Gracia y Justicia, de uniforme, sube a la tribuna y lee un extensísimo proyecto de ley autorizando la exclusión de los Jurados en causas instruidas con motivo de procesos terroristas. Comprende el proyecto varias medidas, que, como la anterior, tienden a la represión del anarquismo, tales como la prohibición de la propaganda disolvente, la ampliación de atribuciones gubernativas, la expulsión del territorio español de los sujetos más sospechosos de terrorismo, la tenencia de explosivos, etc., etc.

El ministro de Fomento da lectura del proyecto de ley sobre plagas del campo.

El Obispo de Jaca pide que se observen los trámites para pagar los haberes que les corresponden a los herederos de funcionarios públicos.

El señor Aramburu habla sobre el asunto de las colgaduras del Ayuntamiento de Barcelona.

Pregunta si ha sido castigado ó se piensa castigar el proceder del alcalde interino de dicha ciudad, y censura la circular dictada por el fiscal del Tribunal Supremo para aplicar el artículo 90 del Código.

El señor Lopez Muñoz aboga también por que se imponga a dicho alcalde el castigo correspondiente.

se acuerda que se reúnan las secciones mañana, y se levanta la sesión.

De madrugada De Marruecos El Hafid y el Roghi

Madrid 25 (2'50 madrugada). Muley Hafid ha dirigido al Roghi una carta en la que le indica que debe reconocerle como sultán por haber sido proclamado en varias poblaciones.

Pidiendo auxilio Telegramas de Marruecos dicen que Abd-el-Aziz ha dirigido a las potencias una comunicación pidiéndoles ayuda para salir de las dificultades del momento.

Esa petición va dirigida principalmente a los Gobiernos de España, Inglaterra y Alemania.

DIRECCION DE LA SOCIEDAD de Seguros Mútuos CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS de PAMPLONA

La Comisión directiva de esta Sociedad, en virtud de las atribuciones que le confiere el párrafo cuarto del artículo ciento tres del reglamento, ha acordado la convocatoria de la Junta general ordinaria de socios que se celebrará el domingo próximo, día 26 del corriente, a las once de su mañana, en el domicilio de la Sociedad, calle de Eslava núm. 9.

Pamplona 26 de Enero de 1908.—El Presidente, Pedro José Arraiza. 1-1

Gran partido de pelota

Mañana domingo, 26 del corriente, a las dos y media de la tarde se jugará un gran partido de pelota a mano en el frontón de la Estación entre los jugadores siguientes: Eugenio Irigoyen (a) el Rojo de Huarte, contra Pedro Fernandez, a 35 tantos, con dos pelotas de dos pesetas de don Modesto Sainz.

Entrada general, 0'25 ptas.—Galo Osambal. 1-1

A los constructores de obras

Se necesitan los siguientes materiales de construcción: MADERA Puentes, tramo docén de 0'26 por 0'28 de escuadría, 66 piezas. Id. tramo cuatorcén de 0'26 por 0'28 de escuadría, 3 piezas. Madera de pino, tramo cuatorcén de 0'20 por 0'16, 134 piezas.

Madera de tejado para bovedilla, tramo secén de 0'16 por 0'18, 104 piezas. Madera para tejado rolliza, tramo secén de 0'16 delantero medianero, 622 piezas. Id. id. tramo cuatorcén de 0'16 id., 224 piezas. Soleras y tirantes, tramo cuatorcén de 0'16 id., 106 piezas. Id. id. tramo docén de 0'16 id., 60 piezas. Las soleras serán creadas. TEJAS Sesenta y tres mil forma árabe, medida ordinaria. LADRILLO

Quince mil quinientos medida ordinaria. OPERARIOS CANTEROS Se necesitan para construir 2.200 metros cúbicos de mampostería, la mano de obra únicamente. Para proveer los materiales dirigirse a don Antonio Rico, en Miranda de Arga, con precios y plazos para la entrega. 7-6

Máquinas de injertar LAS MEJORES CONOCIDAS Se prueba con devoción el dinero si no gustan. PIO AMELVIA.—LOGROÑO No comprar sin ver estas. 2-21

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

Anuncios recomendados

Vides americanas

Grandes viveros en los campos de Tudela y Buñal (Navarra), de Patricio Perez y Compañia...

Calzado

Se ha recibido un buen surtido de todas clases con grandes rebajas de precios.

Yrazu y Compañia

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones...



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas.

Máquinas de injertar

LAS MEJORES CONOCIDAS. Se prueba con devolver el dinero si no gustan.

Agente marítimo

El más antiguo de Navarra, dedicado desde hace veintinueve años en esta ciudad.

Operarios de carretería

Se necesitan dos, uno para la fragata otro para la madora.

Traspaso

Se desea traspasar un almacén de bebidas bien aparejado. Informes. Merced 5, carbonera.

Se venden

patatas de siembra legítimas de Vitoria en la calle San Nicolás núms. 40 y 42.

Puro

Jugo de carne del Dr. SCHOLL, de Munich. Insuperable reconstituyente empleado con éxito...

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes...

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOGROÑO. Este agua mineral, que se encuentra en un manantial...

LINEAS DE NAVEGACION

Trasatlántica francesa. SALIDAS DE BORDEAUX MES DE ENERO. Vapores, correos a gran velocidad, días 18, 21 y 29 de cada mes...

LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día...

El Eco de Navarra se halla

En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arsenal de Mar García.

Amor. Todos están de acuerdo que es la mejor pasta para limpiar metales. De venta en todas partes. Fabricantes: Lubszynski y Co, Berlin, NO. 18.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina...

La Union y el Fenix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. 43 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 25 Sábado.—La Conversión de San Pablo.—No contento Pablo con perseguir a los discípulos de Jesucristo, pidió cartas al Sacerdote...

Table with columns: VALORES DE NAVARRA, COTIZACIÓN DE AYER, PRECIOS. Includes data for Duda provincial, Duda municipal, etc.

VALORES DE NAVARRA. COTIZACIÓN DE AYER. Duda provincial al 4 por 100. Duda municipal al 4 por 100. Crédito Navarro.

Pasatiempos. CHARADA. Remitida por «La oferta de compañía» y dedicada a «Cicerone».

UNA SENORA. ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufran de reuma y gota, neurastenia, anemia, estomatitis, diabetes, debilidad general...

Bronquitis el remedio más racional son las Pastillas Morelló. mente, ¡cáscars! como que si llega a conocerme profundamente se luce usted, porque tiene que retirar el adjetivo con que me obsequia.